

Corresponsal de París
Hoja autógrafa diaria.

Servicio de la prensa española.

Redacc.^{ón} y Admón:
17 y 19 rue Maubeuge
París.

Año IV. - Núm.: 577.

París 24 de Noviembre de 1888.

La situación.

Desde hace ya muchos días queríamos hablar a nuestros lectores de un asunto importante, del cual hoy se hace eco toda la prensa de París sin una sola excepción; pero encontrábamos la cosa tan absurda y tan inverosímil en sí misma, que creímos hacer acto de verdadera discreción sacrificando en aras del buen sentido el mayor o menor gusto que pudiéramos tener por adelantado a nuestros habituales lectores una noticia de sensación pero que en realidad jugábamos completamente destituida de fundamento.

Cierto: hacia mucho tiempo que se hablaba vagamente en ciertos círculos de los proyectos de golpe de Estado meditados al parecer por un grupo del partido republicano. Ignotábase qué es lo que con precisión se proyectaba - si realmente se proyectaba algo - y hasta se ignoraba cual de las fracciones del partido republicano había de llevar la iniciativa o la responsabilidad en este delicado y gravísimo asunto. Pero he aquí que anteayer un artículo de la República francesa (órgano el más autorizado de los oportunistas) ha venido subitamente a despertar la atención pública. Dicho artículo, en efecto, contenía, entre otras declaraciones importantes, la siguiente significativa frase: "Ah! creéis intimidarnos, vosotros, que no habéis conocido jamás al partido republicano más que por sus desertores? Está bien, seguid vuestro camino; continuad! Algunos días de paciencia todavía, y conoceréis en todo su veugativo rigor las leyes, las justas leyes de la República!"

El artículo todo tenía el carácter de una verdadera provocación. Inmediatamente, como se supone, llovieron los comentarios, y he aquí lo que ayer corría ya de boca en boca por todo París, que es el punto del globo donde con mayor facilidad surgen o se componen las más inverosímiles leyendas:

Se trata de una próxima, muy próxima crisis ministerial y de la entrada en escena de los republicanos moderados. La vuelta a la dirección de los negocios de los amigos de M. Ferry, sería

- Dícese - la señal de un desbordamiento de la reacción que superaría en mucho a la famosa tentativa del 16 de mayo.

La prensa sería amordazada, y el estado de sitio se declararía en París en cuanto apareciese - o no apareciese - el primer síntoma de rebeldía. La Cámara actual sería disuelta, y se convocaría al país a nuevas elecciones bajo la presión de un régimen puramente draconiano.

Entre tanto se aprovecharía la primera coyuntura para proceder a la arrestación del general Boulanger y de sus amigos - así los pertenecientes al partido republicano como los que forman parte de las distintas fracciones monárquicas - , y la situación seguiría arrastrada por esta corriente hasta que al fin se viera completamente libre de sus enemigos, la República y el país pudiera consolidarse definitivamente, sin temor a nuevos peligros, a la sombra de sus actuales instituciones.

La verdadera razón de ese golpe de Estado - decía anoche un periódico bastante autorizado, La France - sería el temor de que "las revelaciones escandalosas que todos los días se anuncian de mil partes distintas vinieran a comprometer definitivamente el prestigio de los últimos sobrevivientes del ya diezmado y maltrecho partido oportunista."

Esta es - en resumen - la leyenda que circula desde ayer por todo París. Es la conversación obligada en todos los círculos, particularizándose mucho en la manera de detallar los supuestos proyectos los amigos del general Boulanger y, sobre todo, sus órganos en la prensa. Pero estos van más allá todavía en sus revelaciones: dicen concretamente que quien va a dar el terrible golpe de Estado va a ser el mismo Mr. Floquet en persona, a fin de evitar de este modo la caída inevitable que le espera en cuanto se inicie en la Cámara el primer síntoma de crisis ministerial.

Entre tanto, los oportunistas no cesan de decir en todos los tonos que es preciso activar la oposición contra el gabinete toda vez que le consideran incapaz (*sic*) de defender a la República contra los boulangistas. ¿A quiénes habrá que creer? ¿A los boulangistas que acusan al ministerio de preparar contra ellos un golpe de Estado, o a los oportunistas que quisieran heredar el poder para intentar quizá lo que en nuestro concepto es el mayor de los absurdos?

Opinamos que ambas acusaciones, como toda esa famosa leyenda del no menos famoso proyecto de golpe de Estado son de todo en todo y absolutamente ridículas. Ellas nos sirven, sin embargo, para poner en evidencia el estado caótico que actualmente atraviesa

la política en Francia. Cuando todos los órganos de la opinión de casi todos los partidos juzgan posible - por el mero hecho de darle tanta importancia - la comisión de un acto de fuerza como el de que se trata, preciso es reconocer que la situación se va poniendo de cada vez más grave y más oscura.

¿Qué responsabilidad tan grande para la Francia republicana, si en vísperas de celebrar el centenario del hecho más culminante que registra la historia de la libertad de los pueblos, y a cuatro o seis meses de distancia del grandioso concurso universal que se prepara, viviera a desfallecer en brazos de la momentánea enervación moral que la oprime, destruyendo en un solo instante la obra gigantesca emperada hace un siglo y continúa con tanta perseverancia por esa pléyade de hombres eminentes, verdaderos padres del renacimiento de Francia en estos últimos calamitosos tiempos del año terrible!

Armamentos en Italia. - Mientras el emperador de Alemania está haciendo toda clase de esfuerzos para convencer a las naciones de que nadie más que él desea asegurar la paz de Europa, añadiendo al propio tiempo que de su inimitable opinión participan las dos potencias sus aliadas, he aquí que telegrafían de Roma lo siguiente a un periódico muy autorizado de esta capital:

"(Roma, 23.) Desconfiad hoy más que nunca de las declaraciones amistosas de M. Crispi. Los armamentos se prosiguen aquí con prodigiosa actividad. - La movilización de la escuadra continúa, y la Spezzia está en plena efervescencia de trabajo activo.

"Solamente ocho buques de la marina mercante han sido inscritos como formando parte de la escuadra auxiliar. En cuanto a los demás, se ha reconocido que no respondían a las condiciones de rapidez requeridas para el caso.

"Los trabajos de armamento del acorazado Umberto, botado en Nápoles (Castellamare) en presencia del emperador de Alemania, han empezado desde hace algunos días. Las calderas, construidas en la Spezzia, han sido ya transportadas a bordo.

"El nuevo crucero-torpedero Montebello se dedica actualmente a hacer ejercicios de velocidad.

"En fin, el general Bosanz acaba de terminar y entregar al almirantazgo un informe completo relativo a la defensa de las costas de Italia.

"El gobierno, a fin de desviar o desorientar la opinión, hace

circundar el rumor de la eventualidad de una accion combinada con el Austria en el Adriático y sobre los Balkanes...; pero aqui nadie cree en semejante paparrucha."

Los triunfos de M.^r. Pasteur. - Apenas si pasa un dia de cada semana en que no se reciban de un punto u otro del globo noticias satisfactorias referentes a la aplicacion de los diferentes métodos profilácticos inventados por el eminente M.^r. Pasteur, ya sea para curar la rabia en los hombres o bien para hacer desaparecer el carbunco en los animales.

Ultimamente se ha recibido una interesante carta de Sidney, anunciando al sabio profesor que su método preventivo y curativo acaba de obtener un éxito completo en Australia, donde se habian hecho grandes experimentos de vacunacion sobre una gran partida de ganado.

A consecuencia de haberse obtenido este satisfactorio resultado, el gobierno de la Nueva-Gales del Sud ha resuelto que en adelante será obligatorio en el pais, para todos los propietarios de ganado, la aplicacion a este último de la vacunacion preventiva a tenor del método Pasteur.

R. I. P. - Ayer falleció en Paris, victima de una corta enfermedad, un grande de España sumamente conocido de la sociedad parisiense, entre la cual ha pasado en estos últimos tiempos largas temporadas: el duque de Villa-Hermosa.

El duque, que ha fallecido cuando acababa de cumplir sus setenta y cinco años, era uno de los descendientes de los antiguos monarcas de Aragon y señores de Rivagorza. Era grande de España de primera clase. - Por la familia del duque de Alba, con la cual le unian lazos de parentesco, el duque de Villa-Hermosa estaba aliado con la familia de la emperatriz Eugenia.

El ex-padre Jacinto. - Los periódicos de provincias vienen estos dias llenos de elogios dirigidos al que fue en religion padre Jacinto y hoy es conocido simplemente por M.^r. Jacinto Loyson, en raras ocasiones los elocuentísimos discursos de propaganda política que ha pronunciado en distintos puntos de Francia, relacionados con la crisis que atraviesa esta nacion bajo el punto de vista moral, social, económico y religioso. - El eminente orador no ha perdido nada de sus antiguos bríos y que le conquistaron el primer puesto entre los más elocuentes oradores sagrados del mundo.

(Bolsa: 30/0 83107 = fuer: 2220 = Panama: 253175 = N. de España: 318175)